

Helga Theunert, Bernd Schrob: Praxis und Akzeptanz des Jugendmedienschutzes

Beitrag aus Heft »2001/05: Jugendschutz und Medienpolitik«

Fragestellung und Konzeption der Untersuchung basieren auf der Überlegung, dass jede Jugendschutzmaßnahme im Fernsehen in die Autonomie der erwachsenen Zuschauer eingreift - egal, ob diese Kinder zu erziehen haben oder nicht. Wenn neue Maßnahmen erprobt werden, genügt es deshalb nicht, ihre Funktionalität zu prüfen. Es muss v.a. in Erfahrung gebracht werden, ob sich die Maßnahmen in das Denken und Handeln aller betroffenen Rezipienten einpassen und so die Chance auf breite Akzeptanz besteht.

Neben der Frage, ob die Vorsperre einer Sendung ein funktionales Jugendschutzinstrument ist, befasste sich die Untersuchung deshalb mit drei Fragekomplexen:

1. Mit dem Jugendmedienschutz, konkret damit, wie Maßnahmen im digitalen Pay-TV und im Free-TV eingeschätzt und gehandhabt werden. Speziell interessiert die Vorsperre und der Umgang mit ihr in Abonnentenhaushalten.
2. Mit der Fernseherziehung, mit der dem Jugendmedienschutz in Familien praktisch Geltung verschafft werden kann.
3. mit dem Fernsehgang, der ein wichtiger moderierender Faktor in Bezug auf Fernseherziehung und Jugendmedienschutz ist.

Um die Haltung der Abonnenten des digitalen Pay-TV, die ja erst ein sehr kleines Segment der Bevölkerung sind, einordnen zu können, wurden Abonnentenhaushalte und Bevölkerungshaushalte, jeweils mit und ohne Kinder befragt. Die Untersuchung basiert auf einer Methodenkombination aus repräsentativen und qualitativen Befragungsverfahren, ergänzt um einen standardisierten Funktionalitätstest der Vorsperre...

(merz 2001/05, S. 293 - 301)